

## ETRE LEADER - ETRE GAGNANT

Albert Jacquard

Être leader, c'est construire une relation GAGNANT / GAGNANT et reconnaître l'autre comme différent.

Un vrai leader ne fabrique pas de perdants.

Tout le monde peut être gagnant !

Parce qu'il ne s'agit pas de compétition, mais de coopération.

### Le véritable objectif ?

C'est d'avancer avec les autres, et surtout d'être gagnant par rapport à soi-même.

Sans exclure, sans éliminer.

Ce n'est pas battre l'autre mais se battre pour s'améliorer et devenir meilleur.

### Attention :

Ne confondons pas un gagnant face à un perdant avec des distinctions ou des prix.

Par exemple, un prix Nobel, une agrégation, une mention au bac... sont des reconnaissances, pas des victoires arrachées contre quelqu'un.

L'exemple du football démontre l'intérêt de la coopération car une équipe gagne parce que ses joueurs ont coopéré. Seul, aucun d'eux n'aurait été champion comme dans tout sport collectif.

Albert Jacquard prônait la coopération, pas la compétition.

Ceci ne menant pas à la passivité mais à son contraire, à une agressivité positive - du latin ad gressere, "aller vers"-, pour aller vers l'action, aller vers l'autre.

Mais alors, comment faire dans une société qui ne jure que par la performance et la compétition ?

Un jour, j'ai découvert dans un lycée deux salles de profs :

. une pour les agrégés et certifiés,

. une autre pour les non-certifiés.

Séparés, même dans la salle des profs !

Voilà ce qui nourrit tant de souffrances dans notre société individualiste et consumériste.

On classe, on compartimente, on clive, on oppose, on se bat, on attaque, on exclut, on élimine, on méprise, on compare, on sépare... selon les diplômes, les performances, et pire encore, selon l'argent.

Être leader, c'est refuser ce jeu.

C'est choisir d'aller ensemble en étant gagnant / gagnant.

Francine Baraban

« J'aimerais lutter contre cette idée qu'il faut être un Gagnant.

Qu'est-ce qu'un gagnant ? C'est un fabricant de perdants.

Et je n'ai pas le droit de fabriquer des perdants.

Par conséquent il faut, dans toutes les structures et en particulier à l'École, dire aux enfants :

« J'espère que tu ne seras ni un gagnant, ni un perdant. J'espère que tu vas dépasser cette idée d'un palmarès qui n'existe pas ».

Un palmarès, c'est absurde.

En tant que biologiste, et même mathématicien, je sais que vouloir rétablir un palmarès, c'est aller contre la logique.

Je ne suis pas meilleur que vous. Je peux être plus grand, plus petit, plus rapide... mais pas meilleur que vous, globalement.

Je suis différent.

Et par conséquent, il faut dire aux enfants :

« Ne sois jamais premier. N'accepte pas une Société raisonnant comme ça, car elle serait stupide ».

C'est d'ailleurs pour ça que je lutte contre la Formule 1. C'est magnifique que Renault ait gagné. Mais réfléchissez, c'est ridicule... Pourquoi faut-il dépenser tant d'argent pour tourner en rond le plus vite possible ? »

En 2007, sur France Culture.

Albert Jacquard

1925-2013

Chercheur, biologiste, généticien, polytechnicien, ingénieur et philosophe français.

Albert Jacquard a obtenu deux baccalauréats, « Mathématiques élémentaires » et « Philosophie », en 1943.

Il a poursuivi une carrière universitaire brillante et obtenu de nombreuses distinctions.

À l'âge de neuf ans, un drame bouleverse son enfance : la voiture familiale subit un accident dans lequel Albert Jacquard perd son plus jeune frère et ses grands-parents paternels. Lui-même en ressort défiguré, ce qui transforme longtemps sa perception du regard des autres (« j'ai cru qu'ils me méprisaient »).

Albert Jacquard a consacré l'essentiel de son activité à la diffusion d'un discours humaniste destiné à favoriser l'évolution de la conscience collective.